

Investigación toponímica del municipio.



El municipio Guisa fundado en el año 1517, se encuentra enclavado en la precordillera de la Sierra Maestra en el extremo sureste de la provincia Granma, formando parte de la cuenca del Cauto y el Plan Turquino, perteneciente a la región Bayamo. Limita por el Norte con los municipios de Bayamo y Jiguaní, al Este y Sur con la provincia de

Santiago de Cuba con los municipios, Tercer Frente y Guamá, al Oeste con el municipio de Buey Arriba. Cuenta con una extensión territorial de 592.19 Km² lo que representa el 7.1% de la Provincia y una población de 46 456 habitantes para una densidad poblacional de 78.4% hab /km²; el 89.9 % del área pertenece al Plan Turquino.

Además, cuenta con 97 asentamientos humanos; dos urbanos y 95 rurales, está estructurado con 83 circunscripciones ubicadas en 12 consejos; de ellos, 10 rurales y 2 urbano. El grado de urbanización es del 49.0% ubicándose en la cabecera municipal 21 215 habitantes lo que representa el 45.6% de la población del territorio.

El 51.6% de la población total del municipio son hombres y el 48.4% restante lo conforman las mujeres, por lo que la relación de masculinidad es de 1 068 hombres por cada mil mujeres. El 45.7% de la población reside en las zonas urbanas y el 54.33% lo hacen en zonas rurales.

Su estructura gubernamental se está conformada por 12 Consejos Populares: pertenecen al Plan Turquino 9 y 1 semiurbano, existen 83 circunscripciones.

RECURSOS NATURALES Y AMBIENTALES

Clima:

El territorio por estar ubicado en la Sierra Maestra posee un clima del tipo tropical lluvioso.

Precipitaciones:

Las mayores precipitaciones se producen en la premontaña y zonas más elevadas, donde los vientos alisios del este y del noreste descargan parte de su humedad y se producen las lluvias entres 1300 mm y 1800 mm anuales, con una humedad relativa promedio de 72,6 %. Las zonas de menos altitud, de terrenos fuertemente ondulados y de colinas, experimentan menos precipitaciones y más altas temperaturas. Aquí están incluidas las zonas de bosques tropicales, temporalmente húmedos. Las precipitaciones en el año oscilan entre los 1 500-2 000 milímetros y la temperatura media anual es de 24°C

Temperatura:

Las temperaturas máximas se registran en el mes de Agosto con medio máxima de 34 °C y media mínima de 21.3 °C para una media de 29.5 °, por sus características topográficas es eminentemente montañoso con pendientes entre el (2 - 25 %), el clima en el municipio está sujeto a

las variaciones inducidas por los cambios de altitud. En algunas áreas la altitud sobre el nivel del mar es de 100 metros, otros se elevan a los 1 527. Así que las altas montañas de la **Sierra Maestra** poblada de bosques tropicales húmedos las precipitaciones anuales sobrepasan los 2 000 milímetros y la temperatura media anual es inferior a los 18°C.

Suelo

Calificación y Clasificación del Suelo

El territorio de Guisa está asentado sobre terrenos fuertemente ondulados, rodeado de lomas y colinas. En sus altas montañas tienen origen las cabezas de los ríos Bayamo y Guamá. Profundas depresiones, esculpidas en las rocas de la Sierra, encauzan en estrechísimas abras las aguas de los ríos que al descender a las zonas menos empinadas, van formando preciosísimos valles. Los suelos corresponden por sus características al grupo pardo tropicales, de origen ígneo, en la zona de pendientes y colinas. En las montañas agrupan entre lo montañoso, ferralítico rojo y pardo amarillento. En las áreas menos abruptas onduladas son fértiles propio para cultivo menor y pastos. En las áreas de colinas y montañas, son erosionables, apropiados para frutales, cafeto, pastos y forestales.

En el territorio se localizan 3 áreas protegidas: el Parque Nacional "La Bayamesa", la Reserva Ecológica "El Gigante" y Cupaynicú; con un alto valor por su endemismo y un gran por ciento de bosques naturales, lo que condiciona una elevada diversidad biológica al exhibir más de 500 especies de flora con un 60% de endemismo, de las cuales más de 12 son locales.

Hidrografía

La red hidrográfica del municipio está constituida 18 ríos con corrientes permanentes, los más importantes: el Cautillo, Bayamo, Guamá y Guisa, se han construido 2 embalses: Guisa con una capacidad de 66.50 millones m³, Corojo con 96.00 millones m³. Su clima se caracteriza por ser tropical donde las temperaturas más altas de 35 grados se registran en el mes de Agosto y los vientos predominantes son del nordeste y del este con una velocidad media de 10 a 12 Km/h

En las faldas de las elevaciones del territorio nacen los 18 ríos y arroyos con 370 Km. de curso y se dirigen a la costa noroeste. Dentro de las principales manifestaciones hidrográficas se encuentran: el río Guamá con 20 Km, este nace en la base de Punta de Lanza y atraviesa El Cuartón, Los Horneros y desemboca en el río Bayamo en la zona de El Corojo.

El Río Bayamo con 70 Km. nace en el Consejo Popular Punta de Lanza, en la localidad de Bayamito atraviesa la ciudad de Bayamo y desemboca en el Cauto. El río Los diablos con 15 Km. nace en la falda este de Brazo Palmar y desemboca en el río Bayamo. El río Arroyón con 12 Km. nace en Lote Cuatro y desemboca en el río Guamá.